
本港一位八旬老人日前因服用中藥 「制附子
」 飲片中毒不治，令中藥標準化和安全性再受關
注。香港浸會大學遂攜手香港科技大學、中文大
學、理工大學，為中藥飲片訂定香港指標，預計
一年內完成十六種中藥飲片的標準制定，該項目
獲創新科技基金撥款二百餘萬資助。
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四高校共研中藥飲片標準
獲創新科技基金資助近300萬
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【本報訊】教育局最快下周一公布新學年教
科書價目表，除初中及小學中英數主科的教科書
分拆外，其他各科將平均加價百分之四。分拆後
的教科書定價，或因通脹上升，最終只能維持
「凍價」，令減價無望。有出版社期望，候任行

政長官梁振英未來與出版業界會面，若明年推出
「專款」讓學校購買分拆的教材，不排除明年教

科書減價高達百分之七。
香港教育出版商會及中英文教出版事業協會

，本周三向屬下的出版社會員發出問卷，大部分
回應均指，新學年未分拆教材定價教科書，將按
通脹平均加百分之三至四，而分拆後的教科書會
因通脹上升，最終只能維持凍價。導師出版社社
長石國基昨日與傳媒聚餐時表示，本港通脹每月
維持百分之五至六，各出版社已相當克制。

「希望候任行政長官梁振英上任後能與出版

社會面，了解業界面對的問題，雙方建立互信。
」石國基說，若明年政府能推出專款予學校，購
買分拆的教材，他相信，教科書有機會減價百分
之六至七。對於教育局下周將公布發展電子教學
的具體詳情，他認為，很難在短時間內確切推行。

牛津大學出版社副區域董事總經理麥嘉隆表
示， 「電子書的成本及起動費一定比傳統印刷課
本 昂 貴 。 」 他 分 析 ， 設 計 電 子 書 至 少 包 括
Windows、iOS、Android 三種常用版本，而小學
每科上、下學期四本書，以每本書容量2GB計算
，一科就需要約 10GB， 「一般 iPad 64GB 就需
要六千元，試問學校哪有資源。」

另外，石國基估計，首屆新高中學制學生今
年畢業，暑假將會出現大量二手課本， 「至少有
六成學生會購買二手書，對出版社無疑是壞消息
。」

目前，本港每年進口多達二十億港元的藥材，半數加工
出口，半數留港使用。市民常用的中藥飲片約三百六十五種
，六成為本地加工。

港每年進口藥材20億
浸大中醫藥學院教授方宏勳介紹，從野外或人工種植地

收集的藥材，大多不能直接入藥，中藥材只有通過炮製，達
到減毒、增效，即變成飲片後才能入藥。然而，香港目前並
無飲片炮製的標準。他說，很多飲片的加工程序複雜，比如
有些要加酒作輔料， 「但加多少度的酒，什麼酒，各個地方
都不一樣，做出來的飲片無論安全性還是藥性都千差萬別」。

國家藥監局藥品質量公告顯示，中藥飲片不合格率一直
高於西藥和中成藥。藥品稽查查出的案件中，五成涉及中藥
飲片。內地編纂的《中華人民共和國藥典》（《藥典》）作
為中藥材的標準，其中八百二十二種類飲片標準。

參與研究的理大助理教授莫錦華稱，《藥典》多限於藥
材的性狀鑒別，很少用化學方法化驗藥物的有效成分，以及
檢驗生產過程中的污染物。 「如果水源不好，飲片中重金屬
的含量可能會很高」。是次飲片標準制定中，將包括鑒別、
含量測定、安全性接茬、質量檢查、浸出物測定等五個方面
的內容。對於重金屬、農藥殘留和化學成分的測定將更全面
。浸大中醫藥學院教授禹志領表示， 「將制定的這個標準，
比藥典中的標準更嚴格」。

禹志領說，缺乏標準已成中醫藥發展和中藥出口的桎梏
。資料顯示，我國東北人參，其實在品質上與韓國高麗參相
差無幾，但由於農藥殘留和包裝等問題，致使其出口價格僅
為高麗參的二十五分之一。香港在零二年就開始制定《香港
中藥材標準》，但不涉及飲片標準。

四校共同制定檢測標準
「所以我們四所高校的科研團隊攜手，共同制定飲片標

準。」莫錦華說，檢測標準由團隊共同制定，隨後各校的小
組分別製作四種藥材的檢測方案。是次研究的中藥飲片包括
丹參、防風、麻黃、葛根、黃芪、黨參，共十六種。他續稱
，是次所選擇都是加工流程較簡單的飲片，不需烘焙和加輔
料， 「畢竟是摸着石頭過河，要從最簡單的開始」。除飲片
外，未來團隊亦將着手藥劑標準的制定。項目已於今年四月
獲得香港創新科技署批准，第一期研究期一年，總金額二百
九十四萬港元，八成由創新科技基金資助，兩成來自業界。

【本報訊】記者呂少群報道：職業訓
練局爆出分數造假風波！有科目統籌為拉
近班與班成績，被揭發擅自為十多位學生
加分，使班級及格率由六成 「提高」為七
成半，同科講師連番投訴才獲受理，但有
關人士只被書面警告了事。上訴得直的教
師準備向職訓局新主席求公道。職訓局又
稱未接獲 「二十分變四十分（及格）」的
投訴，強調無將及格率同教師升遷掛鈎。

職訓局在九九年和○九年先後被審計
署抨擊管理混亂和技能訓練課程把關不力
，近日被揭發個別課程成績造假，甚至有
專業教育學院（IVE）管理層明示暗示教
師上調學生分數。

在觀塘IVE教工商管理學高級文憑的
麥燕蓬昨開記者會，揭發同樣教市場學的
上司擅改分數，將麥按校方評卷指引批改
的六成學生及格，拔高為七成半，其上司
（學科統籌）所教班級及格率也接近七成
半。

麥老師據理力爭，但不獲理會，她向
系主任、院長等多方投訴，擾攘個多月，
經教師工會出面校方才成立委員會調查，
另派教師重改試卷，系方結果接納麥的原
來評分。職訓局高級助理執行幹事梁任城
昨天開記者會，被問及此個案時表示是溝
通錯誤，又稱有關教師 「得還公道」，追
問下才稱另一教師受到的紀律處分是接獲

警告信。
獲得平反的麥老師並無吐

氣揚眉之感，她說有關上司不
止一次這樣改動成績，她作
過投訴但無效， 「學生成
績要提交課程委員會審議
，若然不實，對學生不公
平。」對於職訓局只發警
告信了事，她直言無奈又憤

慨，打算向新任職訓局主席陳
鎮仁討公道。

另外，IVE課程以四十分
為及格線，傳媒揭露校方以電
郵 「溫馨提示」個別院系講師
將一批得分三十八或三十九左

右的分數上調至四十，梁任城昨天否認，又表示小數點後的
分數可上調，概由電腦處理，不是個別教師自定。

梁任城重申，校方沒有為學科訂定及格率，也不會劃一
班級分數，更沒有將它與員工升遷掛鈎。他否認事件屬冰山
一角，相信員工不會為保飯碗而刻意上調及格率。若接投訴
定會跟進，多年來有關投訴屬 「個位數」，上學年則是零投
訴。 「沒有接獲二十分變
四十分的投訴，若有一定
嚴肅處理。」校方會一併
檢視評核制度。

麥老師批評，職訓局
近年趨向商業化，不重視
教學，但基層尤其是年年
以臨時身份受聘的教師變
成工具，最受續約壓力。
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▶麥燕蓬幾經投訴，才
令校方處理分數造假的
投訴

▲梁任城強調職訓局接獲
的評分投訴為個位數，校
方會嚴肅處理 本報攝

新學年教科書平均加價4%

▶中藥的藥材和飲片 本報攝

▼（左至右）浸大中醫藥學院教授方宏勳、禹志領
、理大應用生物及化學科技學系助理教授莫錦華、中
大中醫學院研究實驗室主管葉兆波出席記者會

本報記者成野攝


